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金融科技分为三个发展阶
段：第一个阶段是基于早期的软
件公司，是软件销售阶段；第二个
阶段是基于渠道的分层阶段；第
三个阶段是牌照端，是金融+科技
的金融科技阶段。如果说金融科
技是科技助力经济、助力金融行
业的发展，那么科技金融应该是
金融助力科技企业的发展，是一
种产融结合。互联网金融是模式
的创新，类似的互联网金融包含
P2P、第三方支付、众筹等等。尤
其是今年的金融科技和科技金
融，则有不同的含义。对于金融
科技来说，一是改变了一种玩法，

二是挑战了中介，三是改良赋
能。近期，监管政策不断出台，金
融科技通过技术对金融业务创
新，金融业务的流程也覆盖各大
领域，包括资产的生成、对接以及
产品，还包括板块，类似于智能投
文、支付清算、金融大数据、保险科
技、区块链等等。从发展趋势来
看，业内普遍认为区块链是未来发
展的一个方向。从关注阶段到实
践应用阶段，是需要经历一段时间
的，但是如果运用人工智能、大数
据金融的应用，可以让很多机构在
这个过程中得到更好的发展。近
几年，投资机构纷纷布局金融科技

企业。未来金融科技企业将有一
个长期的发展周期，期间会受到国
家相关政策的影响，政策的出台会
让行业有更好的发展空间，同时，
会规范哪些事情是不能做的，也使
行业的发展空间得到一定的释放。

金融科技未来有很大的发展
空间，并会保持一定的增速。互
联网化、垂直化、数据资产化将成
为消费金融的竞争重点。任何金
融在发展过程中一定要和实体经
济有一个很好的结合，供应链金
融就是很好的案例，而互联网金
融注重的是产融结合，为资产管
理提供了新的方向。大数据的发

展会为行业带来规模效益。科
技+牌照公司有望胜出，从事金融
业务一定要有牌照，但金融科技
企业不一定都有金融牌照，所以
没有牌照的公司牵手有牌照的公
司才可以开展金融业务的工作。
监管科技将持续升温，科技推动
了金融的发展，但需要加强监管，
保障行业未来的发展。

（本文根据中关村互联网金
融研究院院长、中国互联网金融
三十人论坛秘书长刘勇在第十四
届中国企业发展论坛暨2017中国
金融科技创新峰会上的演讲编辑
整理。）

个人的数据身份和现实身份
契合，是金融科技存在的价值，
是当金融科技给每一个人服务的
时候，需要的技术前提。这些海
量的数据价值在于，原来很多低
密度、低价值的数据聚合成高价
值的数据。有了大量的数据聚合
成高价值数据以后，就对金融产
生了巨大的意义。传统的金融模
型必须要做一个权衡。银行确信
客户百分之百有偿还能力才会借

款，除此之外，银行都会拒绝。
这样就产生了市场的空白点。金
融行业变革的需求：数据积累
了，技术有了，市场有了空白点，
金融行业就急需变革了。金融行
业所有的分析评估模型都是硬信
息，好多企业和个体都是没办法
提供硬信息的。硬信息结构化数
据，会把大量的潜在用户排斥在
门外。因为信息结构、分割模型
的问题，对传统金融机构来讲无

法服务长尾市场，双方信息供需
方面有一个结构性的差距，这是
不可弥补的。互联网金融和金融
科技应该处理软信息，软信息处
理完了以后，还是给传统的金融
机构使用。如果按照这种模式走
下去，就产生了一条腿的服务，
只是服务于有硬信息的个人、企
业、机构，没有硬信息的人不能
得到金融服务。后果是这部分人
远远没有办法积累信用资本。有

些人能得到传统金融服务，一部
分人得不到传统金融服务，这是
非常恶劣的后果。我们的互联网
金融实际上要解决的就是这个问
题，把撕裂的东西重新整合起
来。

（本文根据中国社科院财经
院互联网经济研究室主任李勇坚
在第十四届中国企业发展论坛暨
2017中国金融科技创新峰会上的
演讲编辑整理。）

今天论坛的第二个环节是金
融科技的中国力量的崛起，这个环
节名字起得特别好。事实上，除了
金融科技，在云计算、大数据、人工
智能、区块链等方面，我们已经走
在了世界前列。以区块链为例，我
国在该领域的投入已经是全球第
一了。中国人寿电商公司最早从
事的是电销、网销等渠道。电商公
司要为整个集团提供平台支撑，要

打造中国人寿的生态圈，那么金融
科技是最重要的切入点。电商公
司的职能是服务主业、支持主业、
增强主业。从我们对金融科技的
思考来讲，在这方面的思路是九个
字：大连接、智平台、富生态。特别
是现在开始的万物智慧互联时代，
大连接已经成为下一步非常重要
的趋势，是金融科技要整体发挥作
用的一个很重要的主题；智平台是

前端统一接入，为客户提供一致性
的体验；我们不仅是内部的共享，
也要往外扩展。实施过程将由点
到面，从产品开始，然后到渠道，
再到平台，最终是整体生态体
系。虽然是电商公司，实际上更
多的是金融科技的平台，要用一
种更合适的体系把所有的金融科
技串起来，并进行融合、交汇，发
挥更大的作用，打造的核心IT能

力，无论是云计算的能力、大数据
的能力、人工智能的能力和区块
链的能力，都能很好地将这些金
融科技串起来，用这样的体系来
提供支撑。

（本文根据中国人寿电子商
务有限公司首席信息技术执行官
郭跃峰在第十四届中国企业发展
论坛暨2017中国金融科技创新峰
会上的演讲编辑整理。）

国际上对人工智能研究领域
的情感方面投入非常多的关注，
主要可以从三方面力量推进情感
智能。一是计算能力。原来需要
计算半天的数据，由于硬件软件
算法的提升现在很快就可以完
成。二是力量。我认为随着深度
学习发展为无监督学习，深度学
习是人工智能里的“监督学习加
预算”概念，现在把更多的注意力
放在无监督学习方面，也就是把

数据输入机器，任凭机器本身运
行，不做人工干预，也无法得知最
后的结果。无监督是学术界相对
来说下一个爆发点的领域，深度
学习已经出来十几年了。三是可
穿戴设备。有了可穿戴设备之
后，可以收集超越图像、语音类的
基本数据；可以收集到健康管理
公司数据，比如说皮肤、心率，甚
至脑电波等等相对来说比较客观
的信号，因为这些数据是真实的，

有了这些数据之后，在情感智能
的道路上可以走得更远。

金融行业是比较特殊的行业，
是对客户持续服务和持续接触的
行业，所以需要更加注重后续对客
户的服务，而在服务过程中，不管
与客户是线上或者线下的接触，必
须有很多的接触点。这时就有机
会采集到客户各种各样的数据，可
以用于营销或者减少风险。

在平安集团内部也有各种人

工智能简单的例子，比如图像识
别，更多应用在人脸识别上，相对
来说是比较成熟的技术。其次还
包括微表情的识别，更多是用在贷
款审批领域。此外，语音语义识别
更多是用在客户体验和客户服务
板块。

（本文根据平安金融壹账通高
级总监汪涛在第十四届中国企业
发展论坛暨2017中国金融科技创
新峰会上的演讲编辑整理。）

李勇坚：金融科技是金融行业急需变革的产物

郭跃峰：金融科技应实现大连接、智平台、富生态

汪涛：人工智能助推金融行业创新升级

刘勇：中国金融科技的发展和趋势

金融科技的中国力量崛起


